

INFORM ACIÓN MAESTRAZGO!

Lucha contra la sequía

Retomar y reimpulsar el proyecto para construir cuatro macrobalsas que sumarían una capacidad de 1,2 hectómetros cúbicos (1.200 millones de litros) para abastecer a la agricultura, la ganadería, la industria y el medio ambiente de la comarca castellonense Els Ports y el Maestrazgo de Teruel. Ha sido el objetivo de la reunión mantenida en Madrid entre el secretario de Estado de Medio Ambiente, Hugo Morán, el alcalde de La Iglesuela del Cid y presidente de la Comarca del Maestrazgo. Fernando Safont, la alcaldesa de Vilafranca, Silvia Colom, v el concejal de Vilafranca y vicepresidente de la Mancomunitat Els Ports, Óscar Tena, El encuentro ha contado con la presencia del diputado turolense Herminio Sancho y la diputada por Castellón, Susana Ros.

Los ediles y representantes comarcales le han expuesto a Morán el informe redactado por la Confederación Hidro- de la Confederación Hidrográgráfica del Ebro en 2015 para construir cuatro infraestructu- tructura permitiría recoger el ras de almacenamiento hídri- caudal y verterlo al río en caso



co, cuatro balsas de grandes dimensiones con el objetivo de asegurar el abastecimiento ganadero, agrícola, medioambiental e industrial para Els Ports y el Maestrazgo. El caudal para las infraestructuras hídricas va está concedido, con lo que el proyecto ya cuenta con un paso muy importante v capital. Las balsas se ubicarían junto al Río de las Truchas, el Río Cantavieja y el Río Calders.

La reunión fue en un momento clave ya que las obras podrían entrar dentro de las infraestructuras del Plan de Cuenca. fica del Ebro (CHE). La infraesde necesidad o bien realizar el aprovechamiento de lo almacenado. Además de los usos ganaderos e industriales, podrá utilizarse para la extinción de incendios forestales u otras finalidades medioambientales.

Esta edición

- **∩4** 8M: Día Internacional de la Mujer
- **06** Ruta de las Setas
- 15 Segunda Feria de la Salud

SERVICIOS COMARCALES

Comarca del Maestrazgo 964 185 242

TELÉFONOS DE AYUNTAMIENTOS

CENTROS DE SALUD Urgencias 24h. CANTAVIEJA 964 185 252

FARMACIAS

CANTAVIEJA 964 185 025 **CASTELLOTE** 978 887 639 **IGLESUELA DEL CID** 964 443 430 **MOLINOS** 978 849 159 **VILLARROYA PINARES** 978 778 034

MÉDICOS

Poda del gran chopo de Dos Torres de Mercader



El emblemático chopo de la plaza de Dos Torres de Mercader, con un tronco de 4,40 metros de diámetro, ha sido podado a mediados de febrero tras ocho años sin intervención. La actuación fue realizada por el Parque Cultural del Chopo Cabecero del Alto Alfambra, a iniciativa de la Comarca del Maestrazgo, con el objetivo de preservar este árbol singular y garantizar su buena salud.

Luco de Bordón reclama meioras en la TV-8402



"La carretera en dirección Villores está en muy mal estado, desprendimientos, con

ches y pérdida de asfalto, lo que supone un peligro para los conductores" ha indicado la alcaldesa pedánea de Luco de Bordón Clara Mateu. Tras diversos avisos al 112 se ha colocado una señal indicando que la velocidad máxima permitida para la circulación es de 30 kilómetros/hora. "Necesitamos que la institución competente nos arregle la carretera para evitar que ocurra algún accidente" ha finalizado Mateu.

Mirambel instala placas solares

El Ayuntamiento de Mirambel ha colocado un sistema de autoconsumo con placas solares en el almacén municipal, con el objetivo de compensar el gasto energético de los edificios públicos. El proyecto ha supuesto una inversión de 21.298,52 euros, de los cuales 10.806 euros han sido cubiertos mediante ayuda europea en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, financiado por la Unión Europea a través del programa NextGenerationEU. La instalación tiene una potencia de 12,35 kW.



Edita: Comarca del Maestrazgo. Depósito Legal: TE-43-2013 Redacción y maquetación: Comarca del Maestrazgo Dirección: C/ Las Tres Baylías 7, Cantaviej Corresponsales: Alba Lafuente, Alex Falomir y Luis Puig Publicidad y Suscripciones: Comarca del Maestrazgo / prensacomarcamaestrazgo@gmail.com / Telf. 964 18 52 42 - WEB www.maestrazgo.org/periodico

La Comarca fortalece con un convenio su relación con Protección Civil

La Comarca del Maestrazgo y la Agrupación de Voluntarios de Protección Civil Maestrazgo estrechan su vínculo con la firma de un convenio que aumentará la seguridad comarcal durante todo el año. La entidad de protección contará con una aportación económica de 9.000 euros fijada a partir de este convenio. Este apoyo económico garantiza la continuidad del cuerpo, cuya función es vital en acontecimientos que se realizan a lo largo de todo el año y que acogen a centenares de personas. Eventos deportivos, festivos o culturales así como episodios de riesgo medioambiental o meteorológico necesitan la ayuda y la colaboración de la Agrupación de Voluntarios de Protección Civil.

Así pues, la Agrupación se hace indispensable en materias de interés comunitario como la vigilancia, control y limpieza de las redes de carreteras, vigilancia y extinción de posibles focos de incendio como primeras medidas o también auxiliar en situaciones de riesgo ciudadano.

De este modo, la Agrupación de Voluntarios de Protección Civil Maestrazgo está al servicio de cuerpos de emergencia y policiales como recurso para velar por la seguridad de toda la comunidad.



La Iglesuela del Cid reclama la escuela de formación

El alcalde de La Iglesuela del Cid, Fernando Safont, ha denunciado la falta de avances en la creación de la Escuela de Protección Civil, cuva construcción fue incluida en el Fondo de Inversiones de Teruel (FITE) de 2021 con una partida de 125.000 euros. Aunque se evaluaron de forma favorable los espacios propuestos por el Ayuntamiento y se esperaba que la inversión se ejecutara antes del 31 de diciembre de 2024. el proyecto sigue sin respuesta ni previsión de movimientos por parte del Gobierno de Aragón. "Nos sentimos damnificados por decisiones

que no tienen en cuenta ni a La Iglesuela del Cid ni al conjunto de la Comarca del Maestrazgo. Somos un territorio que pelea contra la despoblación y toda inversión y propuesta se estudia, pues puede ser de gran ayuda. La Escuela de Protección Civil permitiría recibir estudiantes y dinamizar el municipio. Un antes y un después en la gestión contra la despoblación, más si cabe después del cierre de la empresa Marie Claire de Vilafranca", ha asegurado Safont. El Ayuntamiento sigue trabajando para lograr que la Escuela sea una realidad.

8M: puesta en valor del papel de la mujer en el desarrollo rural

En la comarca del Maestrazgo se ha desarrollado una acción que ha servido para visibilizar y reconocer la figura de muchas mujeres con un papel clave en el desarrollo de los municipios del Maestrazgo. La propuesta, enmarcada dentro del 8M, Día Internacional de la Mujer, ha contado con una elevada participación de vecinos y vecinas, quienes han reivindicado a las mujeres que habitan y transforman día tras día la comarca y el territorio.

En La Cuba, Castellote, Villarluengo, Allepuz, Mirambel, Tronchón, Molinos y La Iglesuela del Cid se han realizado actividades, a los cuales cabe añadir la participación de ATA-DI Maestrazgo. De este modo, las participantes crearon en cada municipio un baúl donde se depositaron mensajes reivindicativos. Además, se diseñó un mural colaborativo con frases y, para finalizar, se abrió turno de debate para poner en común visiones, experiencias y opiniones que sirvieron para fundamentar la importancia del empoderamiento.

La proximidad y conexión directa con el territorio de esta acción se palpó con experiencias emotivas. Algunas de las mujeres protagonistas en las sesiones, quienes sirvieron de ejemplo y fue reconocido su esencial legado, eran ma-





Mujeres de todas
las edades de La
Cuba, Castellote,
Villaluengo, Mirambel,
Tronchón, Molinos
y La Iglesuela del
Cid han participado
en la actividades
reivindicativas
organizadas por la
Comarca

dres de algunas participantes, como Carmen Valero en La Cuba. Del mismo modo, otra mujer, Concord, fue la protagonista de la sesión en Villarluengo, por su herencia dejada como tallista en madera y piedra. Mujeres autónomas que dedicaron sus vidas al desarrollo de sus pueblos y familias, símbolo de una Comarca del Maestrazgo que las reconoce y difunde.

Las actividades han sido organizadas por la Comarca del Maestrazgo y están financiadas por el Pacto de Estado contra la Violencia de Género del Gobierno de España y el Instituto Aragonés de la Mujer.

Pitarque arregla el cementerio y la fuente



El Ayuntamiento de Pitarque ha emprendido diferentes mejoras en la localidad en los últimos meses. Así, se ha reconstruido la pared del cementerio que había sido derrumbada por una tormenta y se ha arreglado una fuga de agua en la fuente municipal.

Nueva senda de las Setas

La Comarca del Maestrazgo, gracias al Plan de Sostenibilidad Turística que se está ejecutando, ha estrenado una nueva senda tematizada que contribuye a la protección de la naturaleza y la biodiversidad, siguiendo el etiquetado climático que rige el mencionado programa.

Se trata de 'La senda de las setas, un recorrido de aproximadamente 5 kilómetros en pleno pinar de la Lastra en Villarroya de los Pinares. El acceso al mismo es sencillo. Al coronar el Puerto de Villarrova, en la A-226, está indicada la pista que hay que tomar y, tras recorrer 3 kms se llega al área recreativa de Peñasrroyas, donde está el panel inicial de la ruta y el punto de salida y se puede dejar el coche. En el recorrido se ha rendido homenaje a algunas de las especies micológicas más características de la zona. Así, a medida que se avanza, se encontrarán las reproducciones de cinco setas de un metro de altura con su respectiva información.

Como en el recorrido encontramos tanto zonas de pinar como de prado, las setas son tanto de otoño como de primavera y podremos localizar a la Babosa blanca, el Bujarón, la Colmenilla, la Negrilla y el Rebollón. Este sencillo recorrido es ideal para iniciarse en el mundo de la micología, ya que



La actuación se incluye en el Plan de Sostenibilidad Turística de la Comarca del Maestrazgo

invita a conocer, de una forma sencilla y muy visual, la riqueza micológica del territorio, acercando al público en general, y a los más jóvenes en particular, algunas de las especies más emblemáticas y fáciles de encontrar.

- ¿El porqué de la ruta?

El objetivo es también fomentar el respeto a la naturaleza y a las setas, y que se entienda la función que desarrollan y porqué es importante la regulación micológica.

Por ello, en los paneles que acompañan a las reproducciones se puede encontrar información de cada especie, pero también breves pinceladas sobre la función de los hongos en los ecosistemas, las partes de las setas, consejos de recolección e incluso alguna receta. Junto con el sendero, se ha editado un folleto que, bajo el título 'A por setas en el Maestrazgo', incluye 15 ilustraciones de otras setas comunes en la zona, entre las cuales destacan la Senderuela, la Babosa negra, el Pie azul, la Rompepistas o el Parasol.

Además, el folleto incorpora normas básicas y consejos para la recolección de hongos e información de cada una de las setas ilustradas.

Cabe recordar que en 2011 se puso en marcha el coto micológico del Maestrazgo, gestionado por la Comarca, cuyos pases de recolección se pueden adquirir a través de la web comarcal.

Plan formativo para técnicos, políticos y empresarios turísticos



La Comarca del Maestrazgo inició el pasado mes de marzo el primero de los cursos de un ambicioso plan de formación para técnicos y empresarios turísticos del territorio. El plan se extenderá hasta marzo 2026 y comprende un total de 26 acciones formativas, de las cuales cinco son para personal técnico y político y las veintiuna restantes para el sector empresarial.

La formación para técnicos y políticos es toda presencial y se imparte entre mayo y octubre de este año, atendiendo cuestiones tan importantes como la planificación y gestión turística sostenible, el diseño de productos turísticos competitivos, la creación de planes de comunicación, sistemas de calidad turística y la estrategia de destino turístico inteligente.

Por otra parte, la formación para empresarios comprende diferentes temas, tales como la gestión económica del negocio, el CRM y Revenue management, uso de channel managers, facturación electrónica, ciberseguridad, técnicas de marketing digital, diseño, promoción y comercialización de experiencias turísticas, gamificación, generación de contenidos web, Google Ads y Social Ads, gestión de redes sociales, Inteligencia artificial, entre otras, todas ellas aplicadas a los negocios turísticos.

La novedad en este caso es que, previa consulta al sector, se ha decidido realizar la mavor parte de la formación de manera online, para que los empresarios, dispersos por toda la comarca, no tengan que desplazarse a la sede de la Comarca del Maestrazgo en Cantavieja. Solamente dos de los cursos propuestos son presenciales con cuatro horas de duración, el resto se resuelven en dos horas y de forma online. Está previsto que todas las sesiones que se celebren online sean grabadas, de manera que pasen a engrosar un repositorio de formación al que

La Comarca inició los cursos el mes de marzo en el marco del Plan de Sostenibilidad Turística

Se realizarán formaciones de forma presencial y telemática hasta marzo de 2026

puedan acceder las empresas del territorio en cualquier momento. Este repositorio se ubicará en la nueva área profesional que tiene previsto implementar el departamento de Turismo en la web www.turismomaestrazgo.org, junto con otras muchas novedades que harán que la web sea todavía más completa y accesible.

Este plan de formación forma parte del Plan de Sostenibilidad Turística en Destino (PSTD) que está desarrollando el departamento de turismo de la Comarca del Maestrazgo. Concretamente se enmarca dentro del Eje 3, centrado en la transición digital, y desarrolla las acciones de formación en nuevas tecnologías para gestores del destino y herramientas digitales de formación y capacitación para la transformación digital.

Quince establecimientos reciben el diploma SICTED

El Ayuntamiento de La Cuba acogió la entrega de los diplomas SICTED en reconocimiento a la labor de guince establecimientos de la Comarca del Maestrazgo durante los últimos dos años. Al acto no faltaron la consejera de Turismo de la Comarca del Maestrazgo, Marta Monforte, y el alcalde de La Cuba, Félix Marín, El evento comenzó con la visita a la Casa del Obispo, al Centro de Interpretación del Esparto y la antigua escuela. Seguidamente, llegó el momento de las empresas galardonadas. En esta ocasión recibieron sus diplomas acreditativos: Casa El Portillo, Hotel Balfagón y alojamiento rural 40 de Mayo de Cantavieja, el comercio Chuzos de tinta de La Iglesuela del Cid, Casa Amadeo, el comercio de cerámica Villa Rubei y el Centro de Interpretación de la Orden del Hospital en el Maestrazgo de



Villarroya de los Pinares, los apartamentos turísticos del Casal de Nicolás de Fortanete, el Hotel Castellote, la Bodega Borraz de Las Planas de Castellote, el aparthotel el Cantón y las casas rurales el Cantón y la Cantonera de La Cuba, así como las oficinas de turismo de La Iglesuela del Cid y Cantavieja. La jornada finalizó con un aperitivo.

Encuentro de Música de Castellote



Castellote vivió una intensa jornada festiva con motivo del Día de Encuentro de Música. La cita comenzó con un festival de jota, seguido de una ronda por las calles que concluyó en la plaza de la Virgen del Agua, donde se bailó el tradicional bolero con participación abierta. El pabellón acogió por la tarde el concierto del grupo 'Los Verbenas' y la fiesta continuó hasta la madrugada con discomóvil.

Convenio para promocionar las Pasarelas del Guadalope



El martes 22 de abril se formalizó en el Hotel La Trucha de Villarluengo la firma del convenio de colaboración entre las comarcas del Maestrazgo y Cuencas Mineras, junto con los ayuntamientos de Villarluengo y Aliaga, con el objetivo de gestionar y promocionar de forma conjunta el sendero turístico 'Pasarelas del Guadalope'. El acuerdo establece el compromiso para mantener y difundir este atractivo recorrido natural, que une el barrio minero de Santa Bárbara, en Aliaga, con el GR 8.1 en Villarluengo, atravesando paisajes espectaculares a lo largo de 19,6 kilómetros. Inaugurado en la primavera de 2023, el sendero ha despertado un notable interés entre senderistas y amantes de la naturaleza. En el acto participaron los presidentes de ambas comarcas,

Fernando Safont Alcón (Maestrazgo) v Javier Larraz López (Cuencas Mineras), así como los alcaldes Juan Ramón Tena Balfagón (Villarluengo) y Alberto Vicente Valero Martín (Aliaga), quienes resaltaron la importancia de esta colaboración para dinamizar el turismo rural y favorecer el desarrollo económico de la zona. El convenio contempla actuaciones concretas como la gestión de redes sociales, la contratación de transporte para senderistas y la protección del entorno, con una inversión compartida entre las instituciones implicadas. Este paso supone un firme compromiso por consolidar las 'Pasarelas del Guadalope' como un referente turístico y natural en Aragón.

La Asociación de Empresarios Turísticos del Maestrazgo promociona el territorio en ferias nacionales

La Asociación de Empresarios Turísticos del Maestrazgo ha intensificado su labor de promoción durante el primer semestre del año con su participación en tres destacadas ferias de turismo nacionales. Representando al territorio dentro del stand de Aragón, la entidad asistió a Navartur (Pamplona) en febrero, a B-Travel (Barcelona) en marzo y Expovacaciones (Bilbao) este mes de mayo. En cada una de estas citas, el



Maestrazgo ha contado con un mostrador propio desde el que se ha difundido información turística de la comarca. Además, Serafina Buj de T-Guío, realizó presentaciones de D-Tronchón, el nuevo proyecto turístico impulsado por la Comarca, acompañadas en cada ocasión de una degustación de su reconocido queso; así como de la iniciativa 'Abriendo Pueblos' que ella misma coordina.

Cantavieja recibe 20 tractores históricos en la primera vuelta a Teruel

Cantavieja se ha convertido en parada y fonda de la primera ruta con tractores clásicos v maquinaria agrícola de la provincia de Teruel. Veinte tractores históricos han aparcado en la plaza de Cristo Rey, donde se han exhibido para todos los vecinos y visitantes. Del 5 al 10 de mayo una veintena de vehículos agrícolas históricos ha recorrido el Maestrazgo visitando localidades como Cantavieja, Mirambel, Fortanete, Villarroya de los Pinares o Allepuz. Lanz, Sace, John Deere, Barreiros, Massey Ferguson, Ebro... son algunas de las marcas de estos vehículos. El más 'joven' tenía una antigüedad de 40 años, mientras que los más vetustos superaban los 65. La singular iniciativa ha estado organizada por la Sociedad de Aradores y Maquinaria Agrícola Clásica.



Taller de pintura de ropa en Luco de Bordón



La Asociación de Mujeres de Luco de Bordón ha impulsado la realización de un taller de pintura de ropa en el que han participado seis socias. "El material de este primer taller lo han pagado las mujeres participantes" afirman desde la entidad, al tiempo que añaden que "gracias al asesoramiento de la asistenta social de la Comarca hemos solicitado una subvención del área de Cultura para poder continuar formándonos y realizando talleres de este tipo". Cabe señalar que el taller ha sido impartido por 'La Ardachoteca', con sede en La Cuba.

VI Día del Geoparque del Maestrazgo

El 5 de abril, Crivillén (Andorra - Sierra de Arcos) acogió el VI Día del Geoparque del Maestrazgo, una jornada que incluyó visitas guiadas, actividades infantiles, una comida popular y actuaciones musicales.



Plantación de 60 árboles en The Silent Route

Varios viajeros y viajeras que han conducido por The Silent Route han participado en una acción ecológica para compensar la huella de carbono y la generación de gases dañinos mediante la plantación de árboles en el entorno de la zona conocida como la Cantera del Moliner, en el término de Villarluengo, en los márgenes de la A-1702. Esta iniciativa contribuye a combatir el cambio climático y a reforestar un área que quedó gravemente dañada en un incendio. Con una mayor masa forestal, tras la plantación de 60 árboles, se compensará el paso por el recorrido The Silent Route y se tratará de contener los márgenes de la carretera y frenar la erosión. The Silent Route nació como un proyecto pionero para revitalizar las zonas



desde un punto de vista turístico y cultural, con recorridos por carreteras zigzagueantes en medio de parajes naturales sin comparación. El incremento de tráfico en la zona ha comportado alternativas con un prisma ecológico. En 2023 se puso en marcha la tienda virtual de la Silent Route y se incluyó un apartado para ofrecer a los visitantes la posibilidad de compensar su huella de carbono en su visita a la A-1702 mediante el ingreso de una pequeña aportación

voluntaria (entre 1 y 5 euros). Con las aportaciones realizadas por los visitantes y amigos de la Silent, suplementada con la aportación de las comarcas Andorra-Sierra de Arcos y Maestrazgo, se ha realizado la segunda plantación en el área de The Silent Route. El objetivo es que cada año sean más los visitantes que compensen su huella de carbono y que junto con sus aportaciones y las de las comarcas se pueda realizar una actividad de compensación cada primavera.

Ladruñán vive el Carnaval



Ladruñán celebró el 1 de marzo el Carnaval, una fiesta que retomaron hace dos años y que sigue creciendo. La jornada comenzó con la preparación de la hoguera y un almuerzo para los colaboradores. Como novedad, la comparsa de gigantes y cabezudos de Alcorisa ofreció un espectáculo en el pabellón, seguido de un pasacalles con la tradicional "llega", en la que los vecinos aportaron productos para la subasta nocturna. Tras la chocolatada y el encendido de la hoguera, la fiesta continuó con cena, subasta y música en el Multiservicios a cargo del dúo Más Music.

Nuevo curso para reflexionar sobre los museos y el territorio

El 6 de septiembre, la sede de la Comarca del Maestrazgo en Cantavieja acogerá el curso 'El patrimonio cultural ante los retos de la despoblación. Los museos, una iniciativa impulsada por la Fundación Universitaria Antonio Gargallo en colaboración con la propia Comarca. La jornada se enmarca en el programa de la Universidad de Verano de Teruel y reunirá a expertos con amplia travectoria en la gestión del patrimonio en el medio rural. El curso tiene como objetivo analizar el papel fundamental que desempeñan los museos locales, centros de interpretación y espacios expositivos en territorios especialmente afectados por la despoblación. Estos espacios no solo preservan el patrimonio cultural, sino

Enmarcado en el programa de la Universidad de Verano de Teruel. 6 de septiembre en la sede de la Comarca en Cantavieja ¡Iscríbete en el QR!



que también deben contribuir al desarrollo social, educativo y económico. Durante el día se celebrarán ponencias de destacados profesionales como Pedro Luis Hernando Sebastián, Montserrat Martínez González, Carlos Campelo Gaínza, Pilar Bernad Esteban, Jaime Vicente Redón y Sofía Sánchez Giménez, directora del curso y técnica de Patrimonio de la Comarca del Maestrazgo. Las intervenciones abordarán temas como la conservación del patrimonio religioso, los paisajes culturales, la legislación patrimonial o la evolución de la museología en la provincia de Teruel. El curso está dirigido a personas interesadas en la gestión cultural del medio rural y ofrecerá herrramientas para reflexionar sobre los desafíos y oportunidades que enfrentan los museos en zonas despobladas.

Bordón, Mirambel, Tronchón y Olocau del Rey unidos por la rogativa a la Virgen de la Carrasca

El 3 de mayo se celebró una de las tradiciones más arraigadas en Bordón: la rogativa a la Virgen de la Carrasca, una cita que sigue siendo un símbolo de fe, identidad y convivencia entre los pueblos de Bordón, Mirambel, Tronchón y Olocau del Rey. En sus orígenes, la rogativa se realizaba para pedir lluvias en tiempos de sequía. Hoy en día, la esencia de esta peregrinación se mantiene, transformada en una jornada de encuentro y



hermandad entre los municipios participantes. La jornada comenzó con el tradicional recibimiento en la entrada de Bordón, donde se dieron cita las delegaciones de cada pueblo con sus cruces y estandartes. A continuación, se celebró una misa baturra. El día concluyó con una comida popular en la que vecinos y visitantes compartieron mesa y música.

Éxito en la jornada sobre la Memoria y el Arte en los Conventos de la Comarca

El 29 de marzo vecinos y visitantes de Villarluengo se sumergieron en la historia de los conventos del Maestrazgo. La presentación del libro 'El legado de los conventos del Maestrazgo' fue todo un éxito. Las ponencias, que trataron sobre los conventos de Montesanto en Villarluengo, las Concepcionistas Franciscanas y los Servitas de Las Cuevas de Cañart, y las Agustinas de Mirambel, aportaron información inédita, despertando el interés de los asistentes, entre los que destacaron el alumnado de la Escuela de Adultos y los vecinos y vecinas que prepararon el café de los intermedios. Al evento asistieron el alcalde de Villarluengo, Juan Ramón Tena, el Consejero de la Comarca, Roberto Rabaza, y la alcaldesa de Mirambel, Mari Carmen Soler. Su presencia reafirma la importancia de conservar y difundir nuestro patrimonio. Esta



iniciativa, que comenzó en Las Cuevas de Cañart con una exposición de labores de paja de centeno, continuó en Mirambel con una muestra de ajuares elaborados por monjas y mujeres de la localidad, y culminó en Villarluengo con la presentación de este libro, que ahora puede adquirirse en La Bodega de Castellote o a través de la web de Prames.

Restauración de las pinturas barrocas de la Ermita del Cid de La Iglesuela

El Ayuntamiento de La Iglesuela ha completado una nueva fase de restauración de las pinturas murales barrocas de la ermita de la Virgen del Cid. Los trabajos, realizados con la colaboración de la Fundación Santa María de Albarracín y financiados a través del FITE, han devuelto el esplendor a parte de la nave y el bajo coro del templo. Durante la presentación de los resultados, el alcalde Fernando Safont destacó el valor patrimonial y sentimental de la ermita para el municipio v reafirmó su compromiso con la continuidad del proyecto: "La Virgen del Cid es un patrimonio que todos los iglesuelanos llevamos muy



dentro". La restauración forma parte de un plan iniciado años atrás, que ya incluyó una importante inversión en la cubierta en 2017 y la intervención en el trasaltar en fases previas. Antonio Jiménez, director de la Fundación, subrayó la relevancia del hallazgo de valiosas decoraciones barrocas originales del siglo XVII-XVIII

ocultas bajo capas de pintura posteriores. La intervención, con un presupuesto de 40.000 euros más IVA, ha permitido restaurar un tercio del conjunto pictórico. El Ayuntamiento ya trabaja en la solicitud de nuevas ayudas para continuar con la recuperación del altar y consolidar la ermita como un referente cultural del territorio.

La memoria de Eleuterio Blasco Ferrer vive en el libro 'Hierro Candente'

El salón de plenos del Ayuntamiento de Molinos acogió la presentación de 'Hierro candente, un estudio crítico elaborado por Rubén Pérez Moreno sobre la autobiografía del escultor turolense Eleuterio Blasco Ferrer. David Ferrer, alcalde de Molinos, y Carlos Serrano, coordinador de Rolde de Estudios Aragoneses, entidad responsable de la edición del libro, destacaron la relevancia de esta publicación para la recuperación de la memoria cultural e histórica del territorio. especialmente para poner en valor la figura de Blasco Ferrer. Tampoco faltó a la presentación Roberto Rabaza, consejero de Patrimonio de la Comarca del Maestrazgo. Cabe resaltar que la Comarca ha colaborado



en la financiación. Rubén Pérez Moreno, autor del estudio y doctor en Historia del Arte, explicó cómo su interés por el escultor derivó inicialmente en su tesis doctoral y cómo este trabajo desembocó finalmente en la presente edición crítica de la autobiografía escrita por Blasco Ferrer en 1950.

Durante su intervención, desgranó el contenido de estas memorias, haciendo hincapié en las numerosas omisiones presentes en el texto original, así como realizando un recorrido por la trayectoria vital y artística del escultor. El escritor puso en valor la importancia de contar con esta autobiografía para el estudio del exilio artístico español y aragonés, y también el papel del Museo de Molinos, gestionado por el Ayuntamiento en colaboración con la Comarca, como custodio de la obra de Blasco Ferrer.

El pabellón de La Cuba recibe el nombre de la atleta olímpica Carmen Valero



La Cuba ha reconstruido su pabellón municipal, derrumbado por una nevada. Aprovechando la ocasión, el espacio ha sido rebautizado con el nombre de 'Carmen Valero', en homenaje a la destacada atleta olímpica tan querida en la localidad. Carmen Valero, pionera del atletismo femenino en España, dos veces campeona del mundo de cross y participante en los Juegos

Olímpicos entre otros muchos logros en su palmarés, mantenía una estrecha relación con La Cuba, de donde era originario su padre. Por este motivo, y como muestra de cariño, donó al pueblo una antorcha olímpica de los Juegos de Barcelona 1992, un gesto que dejó una profunda huella en los vecinos. Ahora ha sido La Cuba quien ha querido rendirle homenaje a ella, quien fue y es todo un referente para el deporte nacional, abriendo el camino a muchas niñas y jóvenes.

La Feria de Salud se consolida promocionando hábitos saludables

La II Feria de la Salud del Maestrazgo, celebrada este sábado 26 de abril en Castellote, cerró su jornada con una valoración positiva por parte de la organización y de las entidades participantes. Durante toda la mañana, el paseo La Mina se convirtió en un punto de encuentro para la promoción de la salud, la alimentación equilibrada y los hábitos de vida saludables, especialmente entre la población joven, protagonista de la jornada.

Los Consejos de Salud de Cantavieja y Mas de las Matas han agradecido la colaboración de las asociaciones y entidades que participaron en la feria, como la Asociación Española contra el Cáncer (AECC), Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer y otras Demencias Los Calatravos y Asociación Pro Salud Mental Baio Aragón, así como el Club de Montaña Trepacantos y la implicación del Ayuntamiento de Castellote y la Comarca del Maestrazgo, impulsores de la actividad. También se ha destacado el compromiso de los centros educativos de la zona, que a lo largo del curso han trabajado la temática de la alimentación saludable y han compartido sus trabajos en la exposición que pudo verse durante la feria. Finalmente, el Instituto Aragonés de la Juventud no pudo participar en esta



edición. Uno de los aspectos más valorados de la jornada fue precisamente el espacio dedicado a la sensibilización sobre la alimentación y el consumo de azúcares ocultos, con materiales visuales e impactantes. Un enfoque con el que la organización persigue generar conciencia sobre la importancia de la prevención y los buenos hábitos desde edades tempranas. Los Consejos de Salud Cantavieja-Mas de las Matas han destacado la importancia de "continuar fortaleciendo las redes de colaboración entre las diferentes asociaciones, entidades y centros educativos, con el objetivo común de seguir trabajando por el bienestar y la salud de toda la comunidad".

Trepacantos y marcha senderista de Castellote



Además de la feria, la jornada contó con la celebración de la XIV Marcha Senderista de Primavera, con 130 participantes, y la V edición de las Trepacantos Mountain Races, que superó los 200 inscritos. Dos pruebas que se sumaron a la feria en una combinación de deporte, salud y naturaleza que ha logrado consolidarse como un referente en la comarca.

Más de 100 deportistas compiten en la liga de futbol sala del Maestrazgo

Tras meses de competición desde noviembre hasta marzo, la liga otoño-invierno de fútbol sala del Maestrazgo ha finalizado encumbrando como campeón al conjunto Alcalá de la Selva F.S. Tras 12 jornadas disputadas, el equipo ha conseguido el título en una liga de siete equipos y más de 100 deportistas. A lo largo de toda la competición ha reinado un sano ambiente deportivo. En un claro ejemplo, la liga se ha disputado sin árbitro, siendo los mismos equipos quienes dictaminaban las infracciones sin la existencia de problemas. El objetivo del Servicio Comarcal de Deportes del Maestrazgo, principal promotor de la liga, nicipios por medio del deporte.



era proporcionar un espacio de deporte que, a su vez, ayude a tejer la comarca y los diferentes mu-

VIII Trail de Villarroya y XVII Carrera por Montaña del Maestrazgo en La Iglesuela



La VIII edición del Trail Villarroya reunió el 20 de marzo a 451 corredores entre las tres categorías disponibles. Una jornada marcada por la nieve y el gran ambiente deportivo que seguro quedará grabada en la memoria de los asistentes. Por su parte, el 4 de mayo La Iglesuela del Cid acogió la decimoséptima edición de la Carrera por Montaña Maestrazgo con una cifra récord de inscritos: 167 participantes. Cabe recordar que la celebración de las dos pruebas está ligada a la realización Cross Infantil, con circuitos adaptados a niños y niñas desde los 3 años hasta categoría sub16, fomentando así el deporte base y la participación familiar en un entorno seguro y motivador.

Reconocimiento al deporte del Maestrazgo en la Gala Provincial del Deporte Turolense

Bronchales acogió el pasado viernes, 4 de abril, la XXV edición de la Gala Provincial del Deporte Turolense, un evento que reunió a representantes del deporte de toda la provincia para reconocer los logros de deportistas, entidades y clubes a lo largo del año 2024. En esta edición, el Club Maestrazgo Fútbol Sala fue nominado como Mejor Club Deportivo de 2024, un reconocimiento que destaca la excelente trayectoria del equipo, que el pasado año se proclamó campeón de la Liga Autonómica. Desde la Comarca del Maestrazgo, se valora muy positivamente esta nominación,



ya que el club cuenta con apoyo económico a través de un convenio comarcal, y representa un modelo de continuidad y éxito en el impulso del fútbol sala como modalidad prioritaria desde el área de deportes. Muchos de los deportistas que actualmente forman parte del club han participado previamente en el deporte base y formativo desarrollado por el Servicio Comarcal de Deportes, lo que refuerza la importancia de invertir en el deporte desde edades tempranas y en el propio territorio.



Niños y niñas disfrutan del patinaje

40 niños y niñas de diferentes municipios de la comarca disfrutaron de una intensa jornada de patinaje llevada a cabo en Fortanete. Todos los inscritos participan a lo largo del curso académico en esta misma actividad extraescolar. Esta jornada sumó horas de contenido, gracias a monitores profesionales, para mejorar su aprendizaje en esta intensa actividad deportiva.





CONTACTO: ADEMA www.maestrazgo.org Teléfono: 978849709 coordinacion@maestrazgo.org



CONTACTO: EUROPE **DIRECT MAESTRAZGO** www.maestrazgo.org Teléfono: 978849709 **EUROPE DIRECT** europedirect@maestrazgo

ADEMA rinde homenaje a José Antonio Labordeta con una ruta turística llena de enigmas y memoria

La Asociación para el Desarrollo del Maestrazgo ha abierto una nueva ventana al turismo cultural con la 'La Ruta Labordeta: Un recorrido que combina pruebas, enigmas y tecnología para redescubrir el legado del icónico cantautor, escritor v político aragonés José Antonio Labordeta. La ruta se apoya en una aplicación móvil que guía al usuario a través de Montoro de Mezquita, Pitarque, Villarluengo, Tronchón, Mirambel, Cantavieja y La Iglesuela del Cid planteando desafíos que permiten conocer tanto la figura de Labordeta como los valores culturales, naturales e históricos de la zona. El recorrido está inspirado en los viajes que el propio Labordeta realizó por el Maestrazgo durante la grabación de la mítica serie documental 'Un país en la mo- través de enigmas y retos dis-





chila, así como en sus letras y escritos. 'La Ruta Labordeta' propone un viaje vivencial que va más allá del simple paseo. A

tribuidos en puntos estratégicos, los visitantes descubren la comarca desde la sensibilidad y el pensamiento del artista, fomentando una conexión más profunda con el paisaje y su gente. Se trata de una experiencia turística innovadora que aúna tecnología, cultura y emoción, con el objetivo de atraer a nuevos públicos y poner en valor el patrimonio intangible del territorio.

Proyecto formativo 'Adaptación Digital'



ADEMA colabora como agente dinamizador del programa de formación gratuita del INAEM en alfabetización y competencias digitales apovado con fondos #NextGenerationEU 'Adaptación Digital'. Se cuenta con un catálogo de

¿Qué tipo de contenido se ofrece?

Los contenidos son diversos, y se pueden resumir en las siguientes categorías:





Búsqueda de empleo: Búsqueda en internet preparación del CV

colaboración en la nube



Creación de contenido: Edición de vídeos, blog, redes sociales



Bienestar digital: Desconexión digital, salud visual y psicológica



Seguridad: Alertcops, contraseñas, evitar estafas, ciberacoso







Ocio: Mapas digitales, adquisición de tickets, contenido en streaming

Competencias profesionales:

Netiqueta, herramientas de productividad.



A la finalización de cada curso, se genera un diploma de INAEM que acredita la formación en el curso y el área competencial correspondientes.



40 cursos de 7,5 horas de duración, en nivel de dificultad básico (para todas las edades a partir de 16 años) e intermedio (más específicos), disponibles hasta otoño de 2026. El objetivo es ofrecer a los diferentes Avuntamientos del territorio la posibilidad de organizar estos cursos, que pretenden abordar temas tecnológicos relacionados con la seguridad, la creatividad, la relación con la administración pública o las nuevas herramientas relacionadas con la inteligencia artificial. El primer curso tuvo lugar en Molinos los días 28 y 30 de abril y trató sobre seguridad en el móvil. Desde ADEMA se anima a la realización de los cursos y se informa que las formas de contacto para su realizción son: adema@ adaptaciondigital.es y 978 849 709. También se pueden desarrollar los cursos online de forma individual. Inscripciones en el QR adjunto.

HI CONCURSO FOTOGRAFÍA DÍA DE EUROPA # EUROPAENARAGON #40AÑOSARAGONENEUROPA



TODA LA INFO EN:



FOTO LOCALIZADA EN ARAGÓN



SÍGUENOS [O] HASTA EL 06/06/25



PUBLICA TU FOTO Y GANA 2 ENTRADAS VIVE LATINO 2025 EXPERIENCIA PARA 2

EN EL MAESTRAZGO













Emprende en El Maestrazgo: Proyecto Queda-t

¿Sabías que muchos negocios del Maestrazgo cierran por falta de relevo generacional?

Nos encontramos en una comarca con poca densidad de población y con un gran riesgo de despoblación, por lo que cada vez perdemos más servicios en nuestros municipios.

El Proyecto Queda-t, impulsado por Querol Assessors y el Coworking Maesports, nace de la necesidad de apoyar el emprendimiento y asesorar y facilitar los procesos de transmisión de empresas de nuestro territorio.

Fortalecemos el tejido empresarial rural

En el Proyecto Queda-T buscamos emprendedores con ganas de vivir en El Maestrazgo. Te ayudamos a emprender o

ampliar tu negocio tomando el relevo de otros.

- ► Conectamos emprendedores con negocios que cierran para frenar el cierre de servicios
- ► Impulsamos el desarrollo económico y social del territorio
- ► Fortalecemos nuestras comunidades rurales

Desde Querol Assessors, como despacho profesional con más de 35 años de experiencia en el territorio, prestamos servicios de asesoramiento en materia financiera, legal, de seguros y subvenciones que puedan ser de interés para el nuevo emprendedor.

En nuestra web encontrarás toda la información sobre el proyecto y negocios disponibles cada mes. ¡QUEDA-T!



ENCUENTRA TU OPORTUNIDAD